

INFORME DEL DR. WILLIAM J. HART A LA JUNTA COORDINADORA  
DEL PARQUE NACIONAL DE LOS FARALLONES.

En primer término, el Dr. Hart manifestó que su viaje no tuvo por objeto ver solamente los Farallones, sino estudiarlos en relación con toda Colombia, y las implicaciones que puedan tener para Sur América en conjunto. Esto constituye parte de un estudio que abarca a todo el mundo.

Está aquí debido a las actuaciones del Dr. Carlos Lehmann en la Conferencia de Seattle. Dr. Lehmann es miembro de la Comisión Internacional de Parques. Sus conocimientos, su entusiasmo y su dedicación, merece el más alto aprecio. También agradeció a los doctores Edgar Caldas, Julián Sinisterra y Víctor Manuel Patiño.

Luego fue enfático en declarar que no hay razón para tomar sus palabras como definitiva e indiscutibles. Solamente espera que ellas sirvan de base para sacudir ideas fijas, promover discusiones y replanteamientos, y para dejar constancia de que la Junta no está sola con sus problemas.

En general, no hay manera de comparar regiones del mundo tales como el Mediterráneo y el interior de Sur América. Colombia está en mejores condiciones que algunos países que no tienen aún agrónomos entrenados.

Algunas de las cosas que trabajan contra Colombia son en su concepto:

- a. Aumento acelerado de la población.
- b. Falta de administradores de recursos naturales debidamente entrenados.
- c. Uso inapropiado en grado avanzado de los recursos.
- d. Antagonismos extremos.
- e. Intrincamiento confuso de responsabilidad entre entidades gubernamentales.

f. Conocimiento inadecuado del uso económico de muchos de los recursos disponibles.

g. Inexistencia de un mecanismo idóneo para coordinar esfuerzos de planeación regional.

Algunas cosas favorables son:

a. La existencia de la CVC.

b. La Junta Coordinadora del Parque Nacional de los Farallones.

c. Algún conocimiento de los recursos fundamentales.

d. Consciencia de que se necesita tomar medidas para retener la riqueza florística y faunística de que el país está dotado.

La Junta debería incluir entre sus responsabilidades un planeamiento regional basado en Cali, como una región económica. Deberían contemplarse las limitaciones físicas para el uso de la tierra, que en la actualidad están siendo descubiertas por la comisión científica. Tales limitaciones podrían ser localizadas en mapas con el personal de la CVC.

La Junta debería tener en cuenta las limitaciones de trabajar con masas humanas. Ellas no pueden ser movidas arbitrariamente de un lugar a otro o lanzarlas en un mercado urbano ya sobresaturado. La Junta quería determinar si la gente puede ser desplazada y entrenada para vivir en comunidades urbanas. También el trato que se dé a cada persona debe acrecentar su dignidad en vez de degradarla.

La Junta debe asimismo considerar la pleamar de cambios socioeconómicos en puntos dados en el futuro, y en relación con el desarrollo de algunas entidades gubernamentales.

En relación con la vertiente del Cali, la Junta podría empezar a elaborar un plan detallado de toda el área.

Ya se ha dado un buen comienzo. Se deberían revisar los límites de acuerdo con sus valores:

- a. Acerca del flanco de los Farallones en relación con Cali.
- b. Acerca de la prolongación de la zona del Parque hacia la costa del Pacífico.
- c. El desarrollo a lo largo del río Pance.
- d. El desarrollo de Calima.

Sugiere una pequeña modificación de la comisión de recreación, consistente en dividirla en dos grupos, de manera que uno de ellos pueda empezar a entenderse con el desarrollo físico de cada área, guiándose por los datos que suministre el otro grupo de la comisión. Estos datos sobre la demanda o necesidad de recreación ayudaría a la Junta a proveer planeación física adecuada para satisfacer dicha demanda. Tales datos incluirían información sobre las proyecciones del carácter de la población, niveles de ingresos y grado de movilidad. Datos corrientes obtenidos en hoteles, kioscos etc. pueden dar alguna idea sobre la clase de normas de uso que pueden esperarse. Algunos ejemplos de acuerdo con sus observaciones fueron:

- a. Río Pance. Uso de buses como medio de movilización. Primariamente para el uso de la población caleña, de clase media inferior a clase baja.
- b. Calima. Clase media superior hasta clase baja. Tener en cuenta la gente de Buenaventura.
- c. Los Farallones. Clase elevada a clase baja. Algún turismo.
- d. Puracé Preferentemente turismo internacional.

Algunas consideraciones adicionales fueron discutidas por el Dr. Hart en relación con cinco ejemplos que dió.

1- Parque Nacional de Uludag en Turquía.- Esta área tiene alguna similitud con los Farallones. La ciudad de Bursa está ubicada al pie de la montaña en el margen de un amplio valle. Re

cientemente se han confrontado problemas serios de erosión e inundaciones. Tales problemas son el resultado de tala de bosques hasta las faldas más pendientes arriba de la ciudad y - del pastoreo intensivo primero con ovinos y luego, cuando el pasto se puso escaso, con caprinos que causaron una erosión más activa.

El área se extiende entre los 600 y los 1.800 - metros muy empinada, y de allí sube suavemente hasta casi los 3.300 metros, con la porción superior muy pendiente y con muchos altos picachos. Tiene una gama completa de zonas desde la templada hasta la alpina.

Ya que Turquía tiene muchos ingenieros forestales y administradores entrenados, y el personal necesario para - custodiar el área con rifles etc., pareció aconsejable convertir el área en parque nacional, no sólo para proteger la vertiente tan indispensable para la región, sino porque la parte culminante tiene picachos y lagos con peces, así como aspectos escénicos que no se encuentran en otras partes de Turquía. Asimismo el gobierno es bastante fuerte y estable para adelantar este programa.

Arriba de los 1.800 metros había un área de esquiar muy popular. Posteriormente se construyó una hospedería y una carretera de acceso a ella, que cortó por el medio el área de esquiar, destruyendo su utilidad. Ahora el nuevo -- plan para el área consiste en mantener los piedemontes más abruptos como bosque puro. Cerca de los 1.800 metros está - situada una meseta bastante pareja, con una maravillosa vista de la ciudad. Tal meseta se ha escogido como lugar para - desarrollo con fines de acampar. Desde esta grande área de - acampar se construirán senderos escénicos para peatones hacia otros sectores, y en especial para la parte central superior, de manera que los picachos y la pesca sean asequibles sólo - para la gente que le gusta excursiones y acampar bajo condi-

5

ciones agrestes, donde sólo esté rodeada de la belleza natural sin arreglos artificiales. Dicha área ha sido asignada para uso humano limitado y eso es una buena manera de asegurar permanentemente su condición natural.

El área de esquiar será acondicionada con elevadores, y lo que es más importante, la vieja carretera hacia la ~~hospedería~~ será removida, de modo que el área de esquiar se pueda abrir de nuevo. Se construirá una nueva carretera directa desde Bursa hasta la hospedería.

2.- Ciudad de Salt Lake, Utah, Estados Unidos. Esta área es aun más similar a Cali y a los Farallones, especialmente desde el punto de vista de sus problemas. La ciudad de Salt Lake está situada al borde de un valle a 1.260 metros sobre el mar, a lo largo de montañas que se elevan hasta los 3.180 metros. Así como Cali, se está extendiendo por el piedemonte arriba. Los problemas consistían precisamente en haber talado y quemado los bosques en las laderas. Con ello se hicieron presentes las inundaciones. Al aumentar el pastoreo, los problemas de suministro de agua potable y de inundaciones se tornaron graves. Estas últimas fueron tan intensas, que algunos cementerios de los barrios residenciales altos fueron barridos y los ataúdes y cadáveres arrastrados al centro urbano.

La ciudad debía hacer algo para protegerse. Se consideró la idea de parque nacional en parangón con bosque nacional. A causa de existir dentro del área grandes propiedades particulares forestadas, y por cuanto no existían aspectos más interesantes que en otros parques nacionales similares, se adoptó un plan para un bosque nacional, con un programa de variados usos, más bien que un parque nacional. Esto permitirá un corte selectivo del bosque dentro del área en todo tiempo en el futuro, de acuerdo con cualquier plan que desee, sin destruir la cobertura boscosa.

6

Áreas de paseo y terrenos para acampar se han establecido en varias situaciones escénicas, especialmente cerca a los ríos. Para proteger el suministro de agua potable - se está poniendo en vigor estrictas medidas sanitarias. Las aguas negras deben ir a depósitos cerrados, de los cuales se bombean a carros tanques para ser transportadas a los albañales de la ciudad. En la actualidad los problemas están resueltos, y el área es tan útil como bella.

30. Río Pance. Debe pensarse en que quizá esta área es interesante en primer término para la gente de Cali y sus alrededores. Por consiguiente, quizá sería mejor desarrollarla como un parque departamental. Si se incluyera en el parque nacional como está proyectado, ello implicaría algunos problemas extras para administrar esta área aislada.

Otra vez el doctor Hart advirtió que estas son sus gestiones inapelables, sino flexibles. Es posible que algunas de ellas no sean pertinentes para el caso. Su propósito consiste en dar la oportunidad de pensar alrededor de ideas nuevas y estudiar el problema desde puntos de vista nuevos y diferentes, de manera que se pueda encontrar el mejor programa de parques y recreación para Cali y para Colombia.

Algunas de sus sugerencias para desarrollar un - parque departamental en Pance fueron:

10. Debería escogerse un sitio donde haya suficiente tierra plana en ambas orillas, para estructurar el parque en una unidad.
20. El camino debería localizarse a la máxima distancia posible del río, de manera que toda la tierra plana al sur del camino pueda desarrollarse para recreación, con excepción de - unos pocos lugares para aparcaderos. Supuso que desde la mayor parte de la gente lleva traje de baño, éste debe ser muy popular. Las áreas destinadas para baño podrían aumentarse fácilmente con barreras o tupias para formar charcos más anchos y profundos. Una sola entrada para el parque desde la carretera

ra principal sería suficiente. Aquella conduciría a un gran aparcadero cerca del centro del parque, de donde la gente - caminará a través de un puente hacia un amplio sitio para - picnic, al lado sur del río, con hornillas, mesas, bancas, canecas de basura e instalaciones sanitarias. En esta área se situarían grupos numerosos. Otros aparcaderos grandes po- drían construirse de acuerdo con las necesidades. En otro - sector construirían aparcaderos pequeños, para dos o tres ca- rros. Este sector estaría provisto de las mismas facilita-- des que el anterior, para grupos más pequeños que deseen es- tar más aislados y tranquilos.

4. Represa del Calima. Lo primero de que se dió cuenta en el comedor del casino fue que la ladera del lado opuesto esté completamente deforestada. Siendo pendiente y actualmente pastoreada probablemente constituirá un serio - problema de sedimentación para la represa. Tampoco a los tu- ristas les haría gracia pagar para ver un feo panorama al o- tro lado del lago. Aquello debe convertirse en una cobertu- ra vegetal pasiva.

Un restaurante capaz debe construirse afuera, so- bre la vía principal, en algún punto desde donde se tenga - una buena vista del lago. Este restaurante podría ser admi- nistrado por vía particular, mediante un contrato con la - CVC.

En la orilla donde están situados el casino y -- las residencias de los técnicos, podrían instalarse diver- sas facilidades para las distintas clases de público que u- sarán el área. A un lado del casino se construirían grupos de casetas para pernoctar, para alquilarlas por período no más de dos semanas. Al lado opuesto del casino se podrían - destinar lotes para la venta y construcción de casas de ve- raneo, sujetas a regulaciones estrictas sobre tamaño, costo, materiales, diseños, etc. Estas podrían ser de propiedad -- particular.

Podría destinarse un área grande para atracadero de botes. Este ayudaría a separar las casas de verano de un sector ocupado por gran número de refugios diseminados, que serían alquilados a personas de entradas bajas para estar allí, ya que pocas podrían tener sus propias toldas.

Un lugar de estacionamiento de botes se podría construir cerca del atracadero.

En este momento el Dr. Hart manifestó que como era tarde y algunos de los presentes debían retirarse, quería referirse a lo que podría hacer por Colombia el Comité Consultivo Internacional de Parques. La posible ayuda podría consistir en lo siguiente:

1- Suministrar asistencia directa con técnicos en planeación de lugares para acampar.

2- Encontrar fondos en préstamo para la CVC a largo plazo (20-25 años), para adquirir tierras no productivas - alrededor de los sitios claves.

3- Suministrar oportunidades de intercambio educativo: a) a corto plazo (cerca de un año); b) a largo término como estudios para graduados (grados de master), especialmente para los ingenieros forestales de Medellín etc.

4- Ayudar a mejorar las actividades educativas sobre conservación, con la esperanza de difundir los postulados de ésta en toda Sur América.

Es importante hallar otras organizaciones tales como la Junta Coordinadora y la CVC para intervenir en lo relativo a áreas de parque en sus respectivas regiones.

5- Los Farallones. - Está muy satisfecho con el comienzo que la Junta ha hecho al definir el parque, considerando la protección de la vertiente del Cali, y el sistema de -- tratar de eliminar las propiedades privadas dentro del área.

Sin embargo, el éxito en este aspecto depende mucho del éxito que obtenga la CVC en otras áreas. Se debe adelantar mucho estudio para determinar qué clase de gente vendrá.

Aunque en la mayoría de los casos es aconsejable -excluir poblados del área del parque, sugirió estudiar la posibilidad de cortar La Leonera por la mitad, de manera que se pudieran construir hoteles y moteles por organizaciones privadas sometidas a las exigencias y control del parque.

Se debe poner mucho cuidado al seleccionar el centro administrativo del parque. Esto dependerá de la dirección en que se desarrolle y extienda aquel.

Quizá convendría establecer una buena vía de entrada al parque desde la carretera al mar. Al entrar en los límites del parque, dicha vía puede ser más angosta y sencilla.

Se deben investigar todas las áreas adecuadas con el mayor cuidado, antes de decidir dónde deben construirse -- instalaciones, terrenos de acampar, hospedajes etc. Tales facilidades deben adecuarse al ambiente y no ser muy elaboradas.

La mejor fuente turística para los Farallones podría ser el personal de la Zona del Canal de Panamá, en especial las familias norteamericanas que allí viven, las cuales pueden tener entradas promedias de unos US\$9.000.00 al año. Buena propaganda sobre esta amable y fresca región turística, con buenos servicios y atenciones desde el aeropuerto son -- muy importantes. Son necesarias también buenas camas, instalaciones limpias, panoramas atractivos, piscina, buena comida, etc. Los Turistas podrían permanecer desde un fin de semana - hasta una semana, ya que el viaje de Panamá a Cali es tan corto.

Podría ser un error desastroso incluir toda el área al oeste de los Farallones dentro del Parque Nacional. Hay -- fuertes argumentos en favor de zonas de vida de Pichindé hacia los picachos; pero son insuficientes para que se incluya toda

el área desde los picos hasta la costa del Pacífico. Esta área quedaría mejor de bosque nacional, dondequiera que se pudiera hacer corte selectivo de maderas. Podría existir otro parque en una faja costera.

Texto en castellano por Henry E. Melton y Víctor Manuel Patiño.

HM VMP/sb.